



Internacional de la Educación
América Latina
IEAL

Reporte de Coyuntura

18 de enero de 2022

Argentina

Covid-19 Casos: 7,197,323

Covid-19 Muertes: 118,231

"Gestapo" macrista: Dos correos electrónicos comprometen al gobierno de Vidal en el espionaje

Dos correos electrónicos exhiben la trama. En ambos casos quien los envió fue la secretaria de la dirección del Banco Provincia (Bapro), en aquel entonces a cargo del macrista Juan Curutchet. Quien los recibió fue el jefe operativo a cargo del Salón de Usos Múltiples (SUM) ubicado en séptimo piso del edificio tradicional del banco. La indicación era concreta: poner a disposición el SUM los días 14, 15 y 16 de junio de 2017, por pedido del gobierno bonaerense. [La reunión de la "Gestapo" macrista](#) se hizo el 15 de junio. Pero la solicitud del SUM no se hizo para una reunión. La administración de [María Eugenia Vidal](#) pidió zona liberada para que los técnicos de la Agencia Federal de Inteligencia (AFI) pusieran las cámaras y micrófonos el 14, se llevara a cabo la reunión en la que los funcionarios bonaerenses, los directores de la AFI y los empresarios pusieron en marcha una trampa a Juan Pablo "Pata" Medina el 15 y también para que los técnicos de la AFI desarmaran el aparato de espionaje el 16. Estos correos

electrónicos explican la trastienda de lo que ocurrió. Los técnicos de la AFI y los participantes del encuentro de la Gestapo fueron todos recibidos en la puerta del Bapro y entraron y salieron de manera clandestina, sin dejar sus nombres ni documentos de identidad.

Sumario en el Banco

Las actuales autoridades del Bapro, encabezadas por Juan Cuatromo, revisaron los archivos para ver cómo se hicieron las cosas que derivaron en el encuentro del 15 de junio. Era evidente que debía haber alguna comunicación oficial, porque el 14, [una señorita vestida de azafata recibió a los técnicos de la AFI en la entrada de planta baja](#), los hizo ingresar violando todas las normas de seguridad de un banco y los llevó al SUM para que colocaran cuatro cámaras y dos micrófonos en el techo. Lo mismo ocurrió al día siguiente cuando llegaron los participantes de la reunión y otro tanto sucedió el 16, nuevamente con los hombres de la AFI. El domingo pasado, [el gobernador Axel Kicillof](#) sostuvo que los hechos eran gravísimos y que debía haber una investigación: “es una deuda que tenemos”. A esa hora ya estaba en marcha un sumario interno de la máxima importancia.

Los mails

Lo que se encontró en los archivos son dos correos electrónicos enviados por una secretaria de la dirección del banco, a cargo de Juan Curutchet. Este diario intentó comunicarse con el exfuncionario sin resultados. Los mails están dirigidos al jefe operativo que manejaba el uso del SUM. En los textos, se reservó el salón por tres días a pedido de la gobernación bonaerense. Esa documentación será entregada al juez federal de La Plata Ernesto Kreplak, que es quien investiga el espionaje ilegal y el armado de causa.

<https://www.pagina12.com.ar/395991-gestapo-macrsta-dos-correos-electronicos-comprometen-al-gob>

Bolivia

Covid-19 Casos: 711,299

Covid-19 Muertes: 20,103

Bolivia autorizó la venta de un medicamento oral para tratar el Covid

El Gobierno de Bolivia autorizó este martes la comercialización del medicamento molnupiravir, un comprimido utilizado como tratamiento contra el Covid-19 para pacientes leves o moderados.

“La Agencia Estatal de Medicamentos y Tecnologías en Salud (Agemed), comunica que aprobó el medicamento Molnupiravir Cápsulas 400 mg, como un medicamento antiviral más que se suma a la lista de medicamentos indicados para el tratamiento de el Covid-19 leve a moderado”, señala el comunicado emitido por la institución gubernamental, informó la agencia de noticias ABI.

En el documento, el ente regulador recomienda que por ningún motivo se debe considerar que ese tratamiento sustituye el efecto preventivo que generan las vacunas a nivel mundial.

<https://www.telam.com.ar/notas/202201/581218-coronavirus-bolivia-covid-19.html>

Brasil

Covid-19 Casos: 23,000,657

Covid-19 Muertes: 621,045

Empleados públicos de Brasil se movilizarán por ajuste salarial

Miles de empleados y servidores públicos de Brasil preparan para este martes un paro nacional en reclamo de reivindicaciones salariales al Gobierno del presidente Jair Bolsonaro.

Desde el Foro Nacional Permanente de Carreras Típicas del Estado (Fonacate), que agrupa a 37 gremiales y representa a 200.000 empleados federales, exigen un incremento salarial a sus agremiados de al menos un 28 por ciento.

Según el presidente de Fonacate, Rudinei Marques, el último incremento de sueldos data de enero de 2017 y de entonces a la fecha el Índice Nacional de Precios al Consumidor subió 27.2 por ciento, por lo cual “más de una cuarta parte de los sueldos ya se han erosionado con la inflación”.

<https://www.telesurtv.net/news/brasil-huelga-empleados-ajuste-salarial-20220118-0004.html>

Chile

Covid-19 Casos: 1,885,540

Covid-19 Muertes: 39,426

Ministerio de Educación presenta nuevo sistema de acceso a la educación superior

Desde este 2022 comenzará a regir la Prueba de Acceso a la Educación Superior, PAES, sistema que tendrá algunos cambios significativos en la metodología y los puntajes para permitir que los estudiantes cuenten con mejores posibilidades de ingreso a la universidad.

En un encuentro desarrollado en el Salón Montt Varas del Palacio de La Moneda, el ministro de Educación, Raúl Figueroa, indicó que “hemos podido avanzar definitivamente hacia el cambio de la Prueba de Selección Universitaria por una nueva Prueba de Acceso a la Educación Superior que se concentra en evaluar competencias de los jóvenes que la rinden y por esa vía apuntar a entregarles además mayores oportunidades de acceso a la educación superior”.

Figueroa agregó que la PAES “modifica la metodología de medición en orden a hacer perfectamente comparables las pruebas rendidas en un momento con las que se rindan en otro, ofreciéndoles por esa vía la oportunidad cierta a los alumnos de contar con un amplio abanico de oportunidades para rendir la prueba y por esa vía ampliando aún más sus oportunidades”.

De hecho, la nueva medición será compatible con la Prueba de Selección Universitaria a través de una tabla de conversión que será dada a conocer en el mes de marzo, con lo cual los estudiantes podrán evaluar sus mejores puntajes y presentarse así a las postulaciones de ingreso a la educación superior.

<https://radio.uchile.cl/2022/01/18/ministerio-de-educacion-presenta-nuevo-sistema-de-acceso-a-la-educacion-superior/>

Colombia

Covid-19 Casos: 5,543,796

Covid-19 Muertes: 130,996

Regreso a clases: ¿Cuántos niños se han vacunado en Colombia?

El Ministerio de Salud confirmó que en Colombia ya han sido vacunados 3.233.369 niños y niñas entre 3 y 11 años contra la pandemia de la covid-19.

La entidad confirmó que de este grupo de menores de edad 1.224.223 de

niños ya cuentan con su esquema completo de vacunación contra la enfermedad del coronavirus.

El viceministro de Salud Pública y Prestación de Servicios (e), Germán Escobar, señaló que avanza la vacunación a esta población a nivel nacional con el apoyo de los secretarios de Educación pero también de los padres de familia, que han visto la importancia de tener estas dosis contra esta enfermedad.

“Desde que iniciamos la vacunación pediátrica, hemos avanzado en la inmunización de estos grupos con la vacuna de Sinovac, la cual demuestra una gran seguridad”, indicó.

<https://www.rcnradio.com/estilo-de-vida/educacion/regreso-clases-cuantos-ninos-se-han-vacunado-en-colombia>

Costa Rica

Covid-19 Casos: 609,882

Covid-19 Muertes: 7,406

Una guía de seguridad para mujeres turistas desata una polémica en Costa Rica

Una guía para mujeres turistas que da recomendaciones de cómo vestir, interactuar y comportarse está causando este martes una polémica en Costa Rica y duras críticas al Gobierno, ante lo que el presidente del país, Carlos Alvarado, ha ordenado la corrección del texto.

Aunque la guía fue publicada en junio de 2021, no fue hasta el lunes cuando comenzó a circular de forma masiva en redes sociales y medios de comunicación, en un contexto marcado por un caso de un ataque sexual a dos mujeres turistas europeas ocurrido la semana pasada en playa Puerto Viejo, en el Caribe costarricense.

El documento brinda recomendaciones a las mujeres turistas como "procure vestir similar al local para evitar llamar la atención", "evite caminar sola en horario nocturno", "mantener el control personal" en caso de ingerir bebidas alcohólicas y "tener cuidado con los mensajes que una actitud amistosa o de confianza puedan generar".

https://www.swissinfo.ch/spa/costa-rica-mujeres_una-gu%C3%ADa-de-seguridad-para-mujeres-turistas-desata-una-pol%C3%A9mica-en-costa-rica/47271600

Cuba

Covid-19 Casos: 999,193

Covid-19 Muertes: 8,341

La educación en Cuba: mirada regional comparativa

«En Cuba realmente la educación es inclusiva, hay paridad de género y, cuando hay alguna diferencia entre los varones y las hembras, quienes se van por encima son las hembras», así valoró Ena Elsa Velázquez Cobiella, ministra de Educación, los resultados del Estudio Regional Comparativo y Explicativo ERCE-2019, aplicado por la Unesco, referidos a los factores socioemocionales.

Agregó que la investigación también confirmó «que en la educación no hay diferencia en Cuba entre el sector rural y el sector urbano, tampoco en los resultados de los estudiantes a partir de la situación socioeconómica de la familia. Estamos convencidos que los objetivos de desarrollo sostenible, con vista a 2030, en el orden cuantitativo, nosotros los tenemos cumplidos».

Logros como estos confirman que el proceso educativo cubano se mantiene como una de las grandes conquistas de la Revolución y uno de sus pilares fundamentales.

Refiriéndose a la pesquisa realizada, la Ministra precisó que «hay un factor que está relacionado con la aceptación de la diversidad por parte de nuestros estudiantes.

<https://www.granma.cu/cuba/2022-01-18/la-educacion-en-cuba-mirada-regional-comparativa-18-01-2022-00-01-54>

Ecuador

Covid-19 Casos: 614,032

Covid-19 Muertes: 34,219

Covid-19: Ecuador vuelve a suspender las clases presenciales ante auge de casos

Ecuador está registrando una media de más de 11.000 casos de Covid-19 al día, por ello, la mayor parte del territorio tendrá clases virtuales. Solo dos municipios están habilitados para que los estudiantes asistan a las aulas.

Durante la semana de Navidad, Ecuador estaba registrando un promedio de 4.000 casos semanales de Covid-19, para mitad de enero, los positivos aumentaron a una media de 42.000 contagios semanales.

Esta situación hizo que el Gobierno declarara en semáforo rojo en 193 de los 221 cantones -los territorios en los que se dividen las 24 provincias de la nación-, fue allí donde el Ministerio de Educación decidió suspender las clases presenciales.

<https://www.france24.com/es/am%C3%A9rica-latina/20220117-ecuador-cierre-escuelas-aumento-contagios>

El Salvador

Covid-19 Casos: 123,577

Covid-19 Muertes: 3,834

El Salvador: liberada una mujer condenada por un aborto tipificado de homicidio

Kenia, una salvadoreña que purgó nueve de 30 años de prisión por un aborto tipificado de homicidio agravado, fue liberada este lunes al obtener un beneficio penitenciario con lo cual se convirtió en la cuarta mujer encarcelada que sale desde diciembre.

La justicia de El Salvador otorgó a una mujer la libertad condicional, tras haber pasado nueve años en prisión como parte de una condena de 30 años por el delito de homicidio agravado cometido al supuestamente abortar

Cuando Kenia tenía 17 años y estudiaba su primer año de bachillerato, según la Agrupación Ciudadana para la Despenalización del Aborto Terapéutico, Ético y Eugenésico (ACDATEE), fue "agredida sexualmente" con lo cual quedó embarazada y a los 18 años "sufrió una emergencia obstétrica" en un granero a un costado de la casa en que vivía con su padre.

<https://www.rfi.fr/es/am%C3%A9ricas/20220118-el-salvador-liberada-una-mujer-condenada-por-un-aborto-tipificado-de-homicidio>

Guatemala

Covid-19 Casos: 653,171

Covid-19 Muertes: 16,176

8,945 escuelas sin infraestructura para clases presenciales; Mineduc necesitaría 16 años para reparaciones

La lista de desafíos que enfrentan las autoridades del Ministerio de Educación (Mineduc) y del Gobierno para el tan anunciado regreso a clases presenciales son un obstáculo que impediría a los niños volver a las aulas, dado que la cartera educativa tiene a la fecha 8,945 establecimientos que necesitan ser reparados.

De acuerdo con datos enviados por la Dirección de Planificación (Diplan) del Mineduc al diputado Orlando Blanco, el año pasado únicamente se repararon 554 centros educativos, lo cual significa que de trabajar a ese ritmo, necesitaría al menos 16 años para disponer de todos los establecimientos, sin que ninguno otro se dañe durante los inviernos, por otros fenómenos naturales o depreciación.

Escuelas sin agua, ni techos, servicios sanitarios en mal estado, aulas mal ventiladas o pequeñas para garantizar el distanciamiento social que exige la pandemia; aunado a la falta de ampliar la vacunación en jóvenes y abrir para niños de 5 a 11 años, se convierten en grandes desafíos a un mes de lo ofrecido por el presidente Alejandro Giammattei y la titular del Mineduc, Claudia Ruiz.

<https://lahora.gt/8945-escuelas-sin-infraestructura-para-clases-presenciales-mineduc-necesitaria-16-anos-para-reparaciones/>

Honduras

Covid-19 Casos: 382,815

Covid-19 Muertes: 10,450

Regreso a clases en las universidades de Honduras: estos son los 4 requisitos que deben cumplir los alumnos

El Consejo de Educación Superior (CES) tiene casi todo listo para el regreso a clases presenciales en las 21 universidades públicas y privadas de Honduras.

En ese sentido, el retorno a clases presenciales dependerá de una serie de requisitos que se tendrán que cumplir, debido a que en el país se registra por el momento una curva alta en los casos de covid.

Francisco Herrera, rector de la Universidad Nacional Autónoma de

Honduras (UNAH), dijo a HRN "hemos dado el paso inicial para el retorno progresivo y seguro a clases".

A criterio de Herrera, todas las carreras han preparado la reanudación de las clases presenciales.

<https://www.radiohrn.hn/regreso-a-clases-unah-universidades-privadas-publicas-honduras-requisitos-cumplir-alumnos>

México

Covid-19 Casos: 4,368,314

Covid-19 Muertes: 301,410

Declara López Obrador su "absoluta confianza" en Delfina Gómez

"Se me hace muy injusto que se afecte a la maestra Delfina Gómez; tengo absoluta confianza, es un ejemplo, me siento orgulloso de que sea la secretaria de Educación", externó el presidente Andrés Manuel López Obrador.

Al concluir su conferencia de prensa matutina en Palacio Nacional, el tabasqueño refirió qué hay "toda una campaña en todos los medios, hasta en los supuestamente independientes", contra la secretaria.

Aseguró que en el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación se mantiene vigente una denuncia contra Delfina Gómez, del tiempo que ocupó la presidencia municipal de Texcoco, porque trabajadores de la alcaldía habrían aportado recursos de sus salarios para el movimiento político de la entonces alcaldesa.

Y ese señalamiento se levantó cuando la maestra Gómez fue candidata a la gubernatura del Estado de México, al momento en que la competencia se cerraba entre los aspirantes.

<https://www.jornada.com.mx/notas/2022/01/18/politica/declara-lopez-obrador-su-absoluta-confianza-en-delfina-gomez/>

Nicaragua

Covid-19 Casos: 13,589

Covid-19 Muertes: 218

Panamá

Covid-19 Casos: 574,856

Covid-19 Muertes: 7,520

Meduca repara escuelas contra el reloj; año escolar inicia el 7 de marzo

El [Ministerio de Educación \(Meduca\)](#), a través de la Operación Escuela 2022, se ha concentrado en reparar 627 centros educativos de los 3 mil 102 que hay en el país.

A pocas semanas de que comience el año escolar, el próximo 7 de marzo, de ese total, a la fecha en 202 se concluyeron los trabajos, en 118 hay trabajos en marcha, y 307 están pendientes de iniciar las obras.

La información fue dada a conocer ayer durante un recorrido realizado por la ministra de Educación, [Maruja Gorday de Villalobos](#), y el presidente de la República, Laurentino Cortizo, en los centros educativos ubicados en el área de Paitilla, ciudad capital.

Cortizo explicó que a estas escuelas de Paitilla por muchos años no se les ha dado el mantenimiento que se requiere, pero van a estar preparadas para el 7 de marzo. "Necesitamos nuestros estudiantes en las escuelas, es bien importante", dijo.

<https://www.prensa.com/impres/panorama/meduca-repara-escuelas-contra-el-reloj-ano-escolar-inicia-el-7-de-marzo/>

Paraguay

Covid-19 Casos: 501,189

Covid-19 Muertes: 16,821

Vuelta a clases: prevén plan de recuperación de aprendizajes

Los docentes del primer (1° a 3°) y del segundo ciclo (4° a 6°), tendrán la misión de identificar las condiciones en las que retornen los estudiantes a fin de implementar programas de nivelación de aprendizajes.

"Sabemos que la educación a distancia está pensada para jóvenes y adultos, pero los niños pequeños necesitan del soporte de clases presenciales", indicó la viceministra de Educación Básica, Alcira Sosa. Este plan regirá por al menos todo el primer semestre y buscará que los

alumnos retomen el ritmo de aprendizaje que ofrece la presencialidad y estén acordes al nivel en el que se encuentran.

Los docentes serán capacitados a partir del 10 de febrero, mientras que el retorno a clases en el sector público está marcado para el 21 de ese mes.

<https://www.hoy.com.py/nacionales/vuelta-a-clases-preven-plan-de-recuperacion-de-aprendizajes>

Perú

Covid-19 Casos: 2,606,126

Covid-19 Muertes: 203,464

'Sí lo vacuno, protejo su niñez': Minsa llama a defender a los pequeños contra la covid-19

Para fortalecer un retorno seguro a clases presenciales y cuidar la salud de niñas y niños entre 5 a 11 años en el país, el Ministerio de Salud (Minsa) puso en marcha la campaña de comunicación "Sí lo vacuno, protejo su niñez".

El propósito es informar y sensibilizar a la población, en especial a los padres de familia y cuidadores, sobre la importancia de vacunar contra la covid-19 a los más pequeños del hogar.

Bajo el lema "Faltamos nosotros, protege nuestra niñez" se busca, en esencia, promover mensajes de confianza a la vacuna entre los padres de familia y cuidadores a fin de que los menores reciban sus dos dosis de la vacuna, lo que permitirá propiciar su desarrollo emocional, social y educativo.

Asimismo, se apunta a movilizar a la población de todo el país, a través de acciones tácticas y de articulación con los ministerios de Educación (Minedu) y de Desarrollo e Inclusión Social (Midis), así como con otras instituciones no gubernamentales y la sociedad civil.

<https://andina.pe/agencia/noticia-si-vacuno-protejo-su-ninez-minsa-llama-a-defender-a-los-pequenos-contra-covid19-877425.aspx>

República Dominicana

Covid-19 Casos: 504,914

Covid-19 Muertes: 4,269

ADP acepta dialogar con el Minerd para restablecimiento de modalidad presencial en escuelas

La Asociación Dominicana de Profesores (ADP) confirmó su asistencia al diálogo que sostendrán con el ministerio de Educación (Minerd) para solucionar el retorno de los profesores a las aulas de clase.

El presidente de la ADP, Eduardo Hidalgo, publicó una comunicación en Twitter donde confirma su asistencia y la del Comité Ejecutivo Nacional (CEN) de esa entidad.

“CEN irá y propondrá las medidas adecuadas para la preservación de la salud de la familia. Deben esperar la decisión que tomaremos. Saludamos la cohesión, la firmeza y la unidad del magisterio que resiste la depresión del patrón”, indica la misiva

De igual manera, la ADP publicó también la carta enviada por el Minerd donde indica los detalles de la reunión.

<https://listindiario.com/la-republica/2022/01/18/705347/adp-acepta-dialogar-con-el-minerd-para-restablecimiento-de-modalidad-presencial-en-escuelas>

Uruguay

Covid-19 Casos: 512,841

Covid-19 Muertes: 6,243

Uruguay roza los 8.000 casos diarios de coronavirus

Uruguay rozó el lunes los ocho mil casos diarios de coronavirus para superar los 520 mil contagios de la Covid-19 desde el inicio de la pandemia. El Sistema Nacional de Emergencias de Uruguay (Sinae) indicó que en las últimas 24 horas se reportaron 7.994 casos y cinco fallecidos debido al coronavirus.

Según el organismo de Salud, el país acumula 520.822 contagios y 6.248 decesos a causa del coronavirus desde el 13 de marzo de 2020 cuando se decretó la emergencia sanitaria al detectarse los cuatro primeros contagios por la Covid-19.

<https://www.telesurtv.net/news/uruguay-roza-ocho-mil-casos-diarios-covid-20220118-0002.html>

Venezuela

Covid-19 Casos: 453,974

Covid-19 Muertes: 5,378

Venezuela recibe 3.1 millones de vacunas anticovid a través de Covax

Venezuela recibió un nuevo cargamento con 3.1 millones de vacunas chinas contra la Covid-19 adquiridas mediante el mecanismo Covax. A través de su cuenta en la red social Twitter, el Ministerio de Salud venezolano precisó el lunes que llegaron al país 3.100.800 vacunas "para fortalecer el Plan de Refuerzo de la Inmunización contra el Coronavirus". De acuerdo con el viceministro de Recursos, Tecnología y Regulación, Gerardo Briceño, "con esta quinta entrega llegamos a más de 12 millones de vacunas que es el 100 por ciento de la primera adquisición de vacunas hechas por el país al mecanismo Covax".

<https://www.telesurtv.net/news/venezuela-recibe-vacunas-covid-covax-20220118-0007.html>



Reporte diario de coyuntura.

El Observatorio de Políticas Educativas coloca a su disposición las principales noticias de medios latinoamericanos sobre políticas educativas.

Puede consultar todos los reportes [haciendo clic aquí.](#)

[Síguenos en Twitter](#)

[Síguenos en Facebook](#)

[Síguenos en Instagram](#)

2022 - Internacional de la Educación América Latina.

¿Desea cambiar como recibe este boletín? Escribanos a america.latina@ei-ie-al.org

